

LUNES 9 DE ENERO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PRESUPUESTO IEEQ 2023

APRUEBAN 19 MDP PARA INICIAL PROCESO ELECTORAL

Por **Miguel Tierrafría**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ejercerá, para efecto de iniciar el proceso electoral local 2023-2024, 19 millones de pesos. Esta partida es adicional al presupuesto aprobado para el organismo electoral, que corresponde a 181 millones 108 mil 151 pesos. Según el acuerdo del Consejo General del IEEQ, realizado el 31 de octubre de 2022, el organismo había solicitado “para el caso de que se requiera llevar a cabo procesos de participación ciudadana previo al inicio del proceso electoral local 2023-2024, es necesario que, en su caso, se prevean recursos adicionales que corresponderían a un monto de 53 millones 990 mil 233 pesos”. No obstante, durante el análisis y aprobación del presupuesto de egresos en la Legislatura, se determinó 19 millones de pesos, tal cual se especifica que “el Instituto Electoral del Estado de Querétaro podrá disponer hasta la cantidad de \$19,000,000.00 (Diecinueve millones de pesos 00/100 M.N.) para llevar a cabo las actividades propias del inicio del Proceso Electoral correspondiente”, siendo solo 35.8 por ciento de lo propuesto por el IEEQ. MAYORÍA DE PRESUPUESTO, A PARTIDOS POLÍTICOS. De los 181.1 millones de pesos que tendrá el IEEQ para ejercer en 2023, se establece en el Presupuesto de Egresos del estado que 115 millones 829 mil 555 pesos estarán destinados al rubro de prerrogativas, en el que se establece el financiamiento a los partidos políticos con registro local. En el último trimestre del año, el IEEQ preparará el inicio del proceso electoral local de 2024 en el que se elegirá 18 ayuntamientos y 15 diputaciones locales, empatándose el proceso electoral federal en el que se elegirá presidente de la república, senadores y diputados federales. En este año, en el país se celebrarán elecciones en los estados de Coahuila y el Estado de México. Además, en Tamaulipas se realizará una elección extraordinaria el 19 de febrero para elegir una senaduría vacante. (AM 3)

<https://amqueretaro.com/queretaro/2023/01/09/aprueban-19-mdp-para-inicial-proceso-electoral/>

<https://lado.mx/noticia.php?id=11946374>

PROCESO ELECTORAL 2023-2024

COLUMNA LOS HIJOS DE LA CORNETA

¿EL PAYO CANDIDATO? El 25 de diciembre el matador de toros Octavio García “El Payo”, realizó una encerrona en la Plaza de Toros Santa María de Querétaro, en donde él y sólo él, en solitario cortó 6 orejas y autoproclamó sus dominios taurinos en Querétaro. (...) Pareciera que el PAN en Querétaro quiere fichar a un torero. Lo que está en el punto de lo que pueda pasar, atraviesa por la promoción personalizada y la propaganda, que si bien, es para una corrida de toros, la verdad es que si fuera candidato y así lo decidiera, por ley, podría ser considerada como un acto anticipado de campaña y tener problemas con el IEEQ o el INE, si es que si participa en la rena electoral. (...) (N 3)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

AVALA NATALIA LA ALIANZA PAN-PRI

Como necesaria califica la decana del PAN, Natalia Carrillo García, la alianza de su enemigo histórico, el PRI, con un candidato común para recuperar la Presidencia de la República. Antes no lo hubiera considerado la autora del único libro sobre la historia de Acción Nacional en la entidad y militante desde 1952, pero hoy sí, “dadas las circunstancias”. (PA 1 y 8)

LUNES 9 DE ENERO DE 2023

NOTAS PRINCIPALES

DQ: EL 2023 SERÁ EL AÑO DEL DESPEGUE: KURI

En mensaje de Año Nuevo, el mandatario afirmó que se tendrá un mejor transporte. (DQ principal)

N: EL 2023 SERÁ EL DESPEGUE

De la mano de las y los queretanos nos irá muy bien, mensaje de MKG. (N principal)

AM: CONSOLIDARÁN RELACIÓN MÉXICO-COREA

El diplomático queretano Carlos Peñafiel afirmó que se cuenta con un proyecto para fortalecer el intercambio comercial entre ambas naciones. (AM principal)

EUQ: LLEGA A 29% LA OCUPACIÓN DE CAMAS EN HOSPITALES

Con esta cifra, Querétaro se ubica en el octavo lugar nacional en el rubro, señala la Red de IRAG. (EUQ principal)

CQRO: 2023 SERÁ EL AÑO DEL DESPEGUE: GOBERNADOR DE QUERÉTARO

En su mensaje de Año Nuevo, el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, garantizó que “este mismo año vamos a tener un mejor transporte público” en la Zona Metropolitana. (CQRO principal)

PA: EN ESTE 2023 SERÁ EL DESPEGUE: KURI

Se consolidará Querétaro como estado líder, afirma el gobernador en mensaje de Año Nuevo. (PA principal)

P: BIENVENIDO AMIGO PRESIDENTE

AMLO recibió a Joe Biden a su llegada al AIFA en la primera visita de un mandatario de Estados Unidos a México desde 2014. (P principal)

PODER EJECUTIVO

2023 SERÁ EL AÑO DEL DESPEGUE EN QUERÉTARO: MAURICIO KURI DURANTE SU MENSAJE DE AÑO NUEVO

En Querétaro seguiremos trabajando para brindar las herramientas necesarias que permitan una vida digna, feliz y de éxito a las y los ciudadanos, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al emitir un mensaje en el que deseó un Año Nuevo lleno de salud, prosperidad y afecto a la población del estado. (DQ 1 y 5, N 1 y 2, AM 4, EUQ 1 y 2, CQRO 1 y 2, PA 3)

INVERTIRÁ MÁS EN SEGURIDAD

En el mensaje de Año Nuevo que emitió a la población, el gobernador Mauricio Kuri reconoció que en la entidad todavía hay problemas de inseguridad, pero no como lo que se vive en el país, ni en otros estados. El mandatario estatal aseguró que este año 2023, su gobierno seguirá invirtiendo en más tecnología, equipamiento y formación de policías confiables, por lo que “estaremos mejor”. (DQ 1 y 5)

ESTE AÑO VAMOS A TENER UN MEJOR TRANSPORTE: MAURICIO KURI

Hay mucho por hacer con el sistema de transporte público, reconoció el gobernador Mauricio Kuri. El mandatario queretano expuso que en el pasado reciente se hicieron esfuerzos; sin embargo, dijo, no fueron suficientes. Esto, dijo, obligó a esta administración a cambiar todo el modelo de transporte público. (El Queretano)

SE MANTENDRÁ AGENDA DE KURI CERCANA A LA CIUDADANÍA EN 2023

Durante este 2023, la agenda del mandatario estatal, Mauricio Kuri, se mantendrá cercana a la ciudadanía. El secretario particular del gobernador, Josué Guerrero informó que se contará con una agenda social, en donde se priorizará su presencia en las calles. (Quadratín)



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

CONSOLIDAR LA RELACIÓN MÉXICO-COREA, META DE CARLOS PEÑAFIEL

Carlos Peñafiel trabaja en generar condiciones para el intercambio cultural y de cooperación. “Tuve una primera entrevista con la secretaria de Cultura, Marcela Herbert, con la intención de incrementar el intercambio cultural entre Querétaro en particular y Corea”. Agregó que en la nación hay dos centros culturales México-Coreano; recientemente se inauguró el segundo en el estado de Querétaro. (AM 19)

PODER LEGISLATIVO

CONGRESO QUERETANO REGISTRA UN REZAGO DE HASTA 50 % EN INICIATIVAS

En 2022, de un total de 166 asuntos ingresados en la LX Legislatura local, solo el 50% concluyó su proceso legislativo con la publicación en el periódico La Sombra de Arteaga. De acuerdo con esta actualización, 83 iniciativas concluyeron su proceso; es decir, el 50%, mientras que otro 40%; es decir, 67 asuntos están a la espera de ser discutidos en comisión y el 10% restante han sido aprobados en comisión o en pleno, pero sin avances. (P 2)

URGEN A RENOVAR LA LEY DE PARTICIPACIÓN

Urge una nueva ley de participación ciudadana en Querétaro, afirmó Agustín Osornio, presidente de la asociación Saca la Bici, quien en conjunto con más de 15 organizaciones civiles buscarán que la LX Legislatura modifique esta normativa a fin de mejorar los mecanismos de participación, pues afirman que la existente es obsoleta. (DQ 2)

EN CONSTRUCCIÓN INICIATIVA PARA GARANTIZAR RECURSOS A BOMBEROS

Continúa en construcción el proyecto de iniciativa que plantea garantizar recursos a todas las corporaciones de bomberos en la entidad, declaró la diputada por Querétaro Independiente, Daniela Salgado. (Quadratín)

DDHQ REGULARÁ TAMBIÉN A PARTICULARES PARA EVITAR AGRESIONES CONTRA PERIODISTAS

La propuesta de ley de protección a periodistas, que será presentada antes de que concluya enero, dotará de facultades a la DDHQ para emitir lineamientos de prevención en el sector público y privado, con el fin de salvaguardar la labor periodística, aseguró Beatriz Marmolejo, diputada local de la LX Legislatura. (CQRO 4)

RETOMARÁN ESTE AÑO INICIATIVA SOBRE LEY DE AGUAS EN QUERÉTARO

Este año se trabajará en una propuesta legislativa que fortalezca la ley que regula la prestación de los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento del estado de Querétaro, aprobada el 19 de mayo de 2022, refirió Graciela Juárez, diputada del PRI del Congreso local, una de las impulsoras de esta ley. Recordó que durante la votación de esta ley se abstuvo de votar a favor, ya que consideró que era necesario realizar mesas de trabajo con especialistas en el tema. (CQRO 5)

PRETENDEN REGULAR, NEGOCIOS QUE ACEPTAN MASCOTAS

Con la iniciativa de “Ley de protección, bienestar y cuidado animal”, que será presentada en el transcurso de enero, buscarán regular los comercios que aceptan mascotas en sus instalaciones, adelantó el diputado Ricardo Astudillo, presidente de la Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático, del Congreso local. (CQRO 5)

SIN AVANCES INICIATIVA ANTI-TERAPIAS

Uno de los pendientes de dictamen en la LX Legislatura local refiere a la prohibición de los Esfuerzos para Corregir la Orientación Sexual y la Identidad de Género, también conocidos como terapias de conversión. Sin fecha para ser discutida, la iniciativa se encuentra en la comisión de Administración y Procuración de Justicia, donde, según el legislador Armando Sinecio, autor de esta, hay resistencia para avanzar en el tema, por lo que consideró que su avance podría acelerarse si hay presión de la sociedad civil y colectivos que están a la espera de este tema. (P 2)



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

PODER JUDICIAL

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA: TENER PRESOS SIN SENTENCIA NO ES ALGO MALO

El bajo índice de reclusos que se encuentran en prisión preventiva oficiosa sin sentencia no es algo malo, así lo consideró la magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, quien aseguró que la ley faculta mecanismos de defensa y amparo para quienes se encuentran bajo estas instancias. (DQ 6)

JUDICIALIZAN AGRESIÓN A REPORTEROS

En apoyo de las autoridades federales en términos de la Ley para la Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, se atendió a tres personas que se acreditaron como periodistas de medios, para recibirles su denuncia respecto de hechos, del 29 de diciembre de 2022, posiblemente delictivos que impidieron el libre ejercicio de su derecho a libertad de expresión. (PA)

MUNICIPIOS

DISMINUYERON EN 4.5% REGISTROS DE NACIMIENTO EN 2022 EN LA CAPITAL

En 2022, se registraron 13 mil 760 nacimientos en el municipio de Querétaro, es decir, 657 menos que en 2021, informó el director del Registro Civil, Luis Romero. Esto representa aproximadamente 4.5 % menos en 2022 en comparación con 2021, cuando hubo 14 mil 417 registros de nacimiento. (ADN)

INGRESAN 7 MDP

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera indicó que la recaudación del impuesto Predial ha sido positiva hasta el momento, pues tan sólo en el primer día se ingresaron 7 mdp, por lo cual no duda pueda haber una ampliación de presupuesto para este año. (NSJR 2)

MEJORARÁ MOVILIDAD EN TEQUISQUIAPAN

El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía refirió que con el avance del proyecto de la zona metropolitana también habrá un mejoramiento en el tema de movilidad, ya que esto debe ir en conjunto para tener la proyección que se requiere y de esa manera impulsar más al municipio. (NSJR 1 y 2)

INFORMACIÓN GENERAL

INCREMENTA CULTURA DE LA DENUNCIA EN LAS MUJERES

La cultura de la denuncia en las mujeres de San Juan del Río y el estado ha incrementado, toda vez que cada vez son más las mujeres que se atreven a denunciar ante las instancias competentes aquellos actos que las violentan, afirmó la directora general del IMM, Guadalupe Gómez. (ESSJR 4)

UAQ ELABORARÁ DIAGNÓSTICO DE VIOLENCIA EN LANDA

La UAQ elaborará un diagnóstico sobre la violencia de género que existe en el municipio de Landa de Matamoros, tras el feminicidio registrado en esa demarcación en diciembre, apuntó la rectora Teresa García. Detalló que el diagnóstico será parte de la primera etapa de un proyecto de colaboración más amplio en el que trabajarán este año junto con el gobierno municipal. (CQRO 3)

SEIS DE CADA 10 TRABAJADORAS SON MUJERES

Seis de cada 10 trabajadores en Querétaro son mujeres, y de estas, poco más de 20% son madres solteras, informó la AMIQRO, que explicó que ante esta situación se busca apoyarlas para que puedan mejorar sus ingresos. El presidente José Cámara detalló que, por la situación referida durante 2022, en conjunto con el municipio de Querétaro y el IMADep se logró capacitar a más de 50 mujeres. (EUQ 1 y 3)

RETOMA UAQ ACTIVIDADES PARA CULMINAR EL SEMESTRE 2022

Más de 34 mil estudiantes, además cinco mil 200 administrativos y docentes de la UAQ, retomarán este lunes las actividades del semestre 2022-2, tras concluir el periodo vacacional decembrino. (N 6)



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

PLAGIO: UNA CUESTIÓN ESTRUCTURAL EN EL SISTEMA EDUCATIVO DEL PAÍS

Existe una falta de voluntad política por parte de las universidades para enfrentar el plagio, consideró Edita Solís, académica de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, quien durante su trayectoria ha dirigido distintos proyectos de tesis. (CQRO 8 y 9)

COMUNIDAD LGBT+ URGE A FISCALÍA DE QUERÉTARO A BRINDAR ATENCIÓN ESPECIALIZADA

Ante el incremento de violencia contra la comunidad LGBT+ en Querétaro es necesario que la Fiscalía General del Estado destine una ventanilla especializada para atender a este sector poblacional, subrayó Walther López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico. (Vía tres)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

***Amealco, alcalde desatado. *Ganan periodistas de San Juan del Río. *Pepe y el "Va por México".** Parece que la alianza "Va por México", desahuciada a nivel nacional por las traiciones y la larga cola de Alejandro "Alito" Moreno, en Querétaro, aún mueve la patita. No está muerta y salió a decirlo José Calzada Roviroso en su exitosa reaparición pública de media semana, cuando regresó a la Casa de Gobierno para desayunar con Mauricio Kuri. Otro saldo de la visita del exgobernador es que, si bien Calzada niega buscar alguna posición política y se dice en retiro permanente, la sola mención de conservar la unión de PAN, PRI y PRD lo revive en automático como pieza clave para bloquear el avance de Morena o de Gilberto Herrera, o de ambos. Por ejemplo, al Senado, eterna antesala de la gubernatura, a donde el ex rector de la UAQ llegó pese a ser derrotado y sin hacer campaña, pero con la suerte del llamado "efecto AMLO" y prácticamente sin rival del PRI. Con Pepe en la boleta a la cámara alta y sin la inercia lopezobradorista, eso ya no pasaría. **Difícil.** En vista de las buenas calificaciones en las encuestas, la sola votación de Pepe Calzada por el Senado valdría la supervivencia del PRI como partido político en la entidad. Pero él dice no querer y el PRI de "Alito" parece más bien partidario del "bien vendido... o bien podrido". Lo veremos a finales de este año, que estará marcado por lo electoral. **Será mujer.** Ni Luis Nava ni Roberto Sosa encabezarían la fórmula del PAN al Senado. Hay un compromiso nacional de que Mauricio Kuri elige a los candidatos, pero en orden previamente definido, y este consiste en que la nominación número 1 será mujer. El problema es que, más allá de Guadalupe Murguía que es actual senadora con licencia y que buscaría la alcaldía de Querétaro, el PAN Querétaro no tiene perfiles femeninos para la posición. **Controles.** Hoy se da un cambio en la estrategia de comunicación social del Gobierno estatal: les informaron a todos los funcionarios de primer nivel que todo lo concentrará la Unidad de Comunicación a cargo de Ginette Amieva y que ningún invitado a los eventos del gobernador podrá hacer declaraciones. Nos dicen que se busca evitar situaciones han sucedido, como contradicciones entre lo declarado por el gabinete y lo dicho por el gobernador, que se revele información antes de tiempo, que se sorprenda al mandatario con información que aún no tenga completa, pero sobre todo poner orden. Para los secretarios que nadan "de a muertito" la decisión cae como del cielo, pero otros más valiosos quedarán ahí desperdiciados, sin poder ayudar a su jefe y sin lucir para el futuro dentro del partido. Todo es un riesgo. **¿Amigo?** Revivieron los sueños más guajiros de Carlos Alcaraz, exsecretario de Juan Martín Granados y quien el sexenio anterior anheló ser el coordinador de Comunicación Social, dizque por ser muy conocedor y amigo del gremio, cuando en realidad solo colaboró hace mucho en un programa de radio. De hecho, las aspiraciones de Alcaraz motivaron el "fuego amigo" de principio a fin del sexenio pasado contra la entonces coordinadora de Comunicación, hoy diputada local, Mariela Morán, así como la sugerencia (a veces ni sutil ni en privado) de que en la Secretaría de Gobierno había en ese entonces carpetas con información personal para arremeter contra periodistas. Por eso ahora, al abrirse la posibilidad de designar un "vocero" especializado para temas de seguridad estatal, tal vez el área más opaca desde hace años, Alcaraz vio oportunidad de salir de su exilio pagado en la CEA y trepar otra vez a la nube. Que alguien le explique. **Sentencia.** Hablando de patrañas, la regidora sanjuanense Rosa María Ríos García tomó el apellido de su esposo Armando Sinecio para postularse por Morena en 2021 con el slogan "Rosy Sinecio, presidenta municipal", pero luego denunció a 2 periodistas locales por presunta "violencia política en razón



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

de género” por llamarle justamente así: “Rosy Sinecio”. Afortunadamente, el derecho reivindicó a los periodistas de San Juan del Río, pues hace unos días el Tribunal Electoral del Estado sentenció como inexistente la infracción atribuida a estos comunicadores, dejando además antecedentes para la protección del gremio. **Desatado.** Olvidando su cargo, René Mejía Montoya anda desatado en las redes sociales, con videos en donde ya sea que anuncie que anda “crudo”, recrea el intro de la novela quinceañera, con música y todo, o manda “saludos a la banda...” Siempre respaldado por su patifio, “El Gacela”. Que alguien le avise que es alcalde y que el encargo implica mucho más que solo andar de chistoso. (DQ)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

SERENIDAD Y PACIENCIA. Este será el inicio de una semana difícil en la zona metropolitana de Querétaro porque regresan a clases alumnos, maestros, administrativos y personal de la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el estado lo que significa un aumento considerable en el tráfico vehicular; flujos interminables en las principales vialidades; carreras para llegar temprano al trabajo; a la fábrica; a la junta en la oficina después de dejar a los niños y miles de situaciones que se espera puedan coordinar las autoridades de la **SSC** y de las áreas de movilidad en los municipios de El Marqués, Corregidora y Querétaro. Tan solo en educación básica y de acuerdo con el calendario escolar de la SEP, el viernes 16 de diciembre salieron literalmente de vacaciones 376 mil 419 alumnas y alumnos de dos mil 73 escuelas públicas de educación básica en el estado de Querétaro y que regresarán después de 21 días de descanso. (...) **ARRANCA CON EL PIE DERECHO LA FERIA EN EZEQUIEL MONTES.** Una propuesta importante que servirá para reactivar las economías locales en el centro y semidesierto de nuestro estado es la Feria de la Carne y el Vino que se realiza en el municipio de Ezequiel Montes, donde la alcaldesa, **Guadalupe Pérez Montes**, le está “echando toda la carne al asador” para lograr que el sector rural ganadero, que es la principal actividad económica e industrial del municipio logre una mejor estabilidad financiera y operativa con la creación de un nuevo rastro que ofrecerá este servicio a los productores de la región. En representación del gobernador Mauricio Kuri asistió el secretario de Desarrollo Agropecuario, **Rosendo Anaya Aguilar**, quien reconoció la gran iniciativa de Pérez Montes para incorporar a los productores locales de carne y de vino en la reactivación económica del estado. (...) **ACERCAMIENTOS.** Fueron los buenos oficios políticos de la secretaria de Gobierno, **Guadalupe Murguía**, y del secretario particular, **Josué Guerrero Trápala**, que se lograron reuniones importantes a nivel local del gobernador **Mauricio Kuri**, con líderes empresariales; representantes de los medios de comunicación; líderes sociales y actores políticos que siguen vigentes en Querétaro. (...) **AUMENTAN DENUNCIAS POR ABUSO Y ACOSO LABORAL.** En las instituciones públicas han comenzado a trascender diversos casos de acoso, abuso, maltrato y hasta violencia sexual en contra de trabajadores y colaboradores de diferentes instituciones públicas. Las autoridades locales tendrán que reconocer, aceptar y buscar alternativas de prevención y erradicación de la violencia, en cualquiera de sus expresiones, para que no se generalicen; se normalicen o caigan en los altos círculos de impunidad, amenazando a quienes se atrevan a denunciar esas prácticas abusivas, indignas, inhumanas, poco éticas y hasta absurdas en la administración pública local. (...) **SE LE CAYÓ EL TEATRITO.** ¡Otro corcholatazo de su consentida! Mal le resulta todo al presidente, porque lo malo no se olvida, se va sumando. El choque del metro no es un accidente, es resultado de la falta de mantenimiento por negligencia de los responsables y en primer lugar está **Claudia**, por no hacer caso a señalamientos de quienes sí saben las deficiencias graves del medio de transporte de millones de capitalinos diariamente. (...) **TERTULIA.** Con las necesarias y en ocasiones no justificadas, pero siempre agradecidas vacaciones de cierre del año, nos reencontramos con ustedes amables lectores con renovados propósitos y deseos de que en sus familias gocen siempre de salud y energía para cumplir con sus actividades diarias. (...) (N)

ASTERISCOS

MENSAJE. El gobernador **Mauricio Kuri** envió un mensaje a los queretanos en el que destacó los logros de su gestión en el 2022 y apeló a la comprensión de los ciudadanos. También, reconoció que hay problemas de seguridad, que la obra de 5 de Febrero causa conflictos y que al transporte público le falta mucho para ofrecer un mejor servicio; añadió que no puede resolver en 12 meses un problema que tiene más de 20 años, pero prometió que en este 2023 los usuarios tendrán un mejor transporte público. “El 2023 será el año del despegue”. **Exigen audiencia.** El Frente Estatal de Lucha realizó un plantón en la Plaza de Armas para exigir una audiencia con el gobernador Mauricio Kuri González. Esta organización está conformada por indignas

Coordinación de Comunicación Social 6



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

amealcenses, quienes buscan que se activen los proyectos para mejorar la calidad de vida de los pueblos indígenas. Dicen que, en Amealco, la autoridad municipal no los voltea a ver. El proyecto de Desarrollo Comunitario Integral incluye temas para la mejora de vivienda, el rescate de la medicina tradicional y la lengua de los pueblos indígenas del estado de Querétaro. **Suben pasaje.** En Cadereyta, las unidades del transporte público incrementaron en dos pesos la tarifa del pasaje, cobrando entre 12 y 15 pesos dependiendo el destino. Ante el reclamo de los pasajeros, los operadores se amparan con un documento firmado por el director técnico del IQT, Armando Rojas Ronzón. ¿La ahora llamada Agencia de Movilidad autorizó este incremento? (AM)

BAJO RESERVA

Hoy se presenta el informe del Programa Estatal de Seguridad. El gobernador **Mauricio Kuri**, nos comentan, hoy antes del mediodía encabezará un acto en el QCC en donde se presentará un informe de avances en acciones del Programa Estatal de Seguridad 2022-2027. En este contexto, hace unas semanas el mandatario reflexionó lo difícil que fue para él un tema: los mensajes que dejaron en distintos puntos del territorio estatal presuntos grupos criminales. Recordemos que la seguridad es una de las prioridades en la agenda de gobierno, pero además Kuri ha enfatizado en reiteradas ocasiones que en este rubro no se pueden bajar los brazos y confiarse, pues hay que dar resultados todos los días en un tema tan sensible para la sociedad. Es obligado seguir este día el mensaje del gobernador para ver cuáles son los avances y retos, para saber en dónde está parado Querétaro. **Refuerzan seguridad en zonas limítrofes con Guanajuato.** En más del tema de seguridad, ayer la SSC, que preside **Iovan Elías Pérez**, desplegó nuevamente un fuerte operativo en las zonas limítrofes con Guanajuato. El accionar se da en el marco de un inicio de año con alta incidencia de homicidios y manifestaciones violentas presuntamente generadas por grupos criminales en estados vecinos tras la detención de Ovidio Guzmán en días pasados. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

La pregunta sigue sin respuesta... Comienza un nuevo año y la pregunta de los 64 mil pesos sigue sin ser respondida: ¿será que los regidores en **el ayuntamiento de Corregidora** ganan muuuy bien o que el valor de los inmuebles en Balvanera ha bajado? El cuestionamiento surge, cabe recordar, porque trascendió que un regidor de ese ayuntamiento, en cuya declaración patrimonial (modificación 2021) subida al portal de ese municipio asegura no tener inmuebles entre el 1 de enero y el 31 de diciembre del año inmediato anterior, ya cuenta con un terrenito en esa lujosa zona, cuyos costos pueden ir de ¡2.5 a 9 millones de pesos!... Y, por cierto, que, a pesar de que ya merito cumple un año de haber asumido el cargo, su declaración patrimonial aún no ha sido actualizada y sigue apareciendo ahí con el cargo que ocupaba anteriormente, cuando su percepción neta era de 55 mil 68 pesos al mes... y ahora es de 88 mil 622 pesos. ¿Y la transparencia? ¡De seguro los reyes no le trajeron nada por haberse portado mal!, ¿o sí? Como diría hace algunos ayer, un muy famoso conductor de uno de los programas domingueros más famosos de la televisión: “Aún hay más...”. **¡Ya está preso el motociclista acusado de robo!** Que ya está en prisión, imputado de robo, el sujeto que presuntamente utilizaba una motocicleta para quitar sus pertenencias a mujeres, en distintos puntos del Centro Histórico de la capital del estado. Ayer, la **FGE** de Querétaro lo confirmó, luego de que fuera detenido con orden de aprehensión, tras haber sido identificado y cateado su domicilio en San José el Alto, en donde fueron localizados distintos indicios relacionados con los ilícitos. En la audiencia inicial, el juez de control determinó su vinculación a proceso y prisión preventiva como medida cautelar, además de dos meses de investigación complementaria. Diversos videos de los atracos fueron difundidos en redes sociales. **Auditorio llevará nombre de violinista asesinado.** Que el auditorio del CEART fue bautizado con el nombre del violinista Francisco Muñoz, quien fue privado de la vida el 23 de diciembre. En el homenaje, en el que participaron la secretaria de Cultura del estado, **Marcela Herbert**; así como familiares, amigos e integrantes de la comunidad artística de la entidad, fue develada una placa y se recordó la trayectoria del músico, maestro y compositor. El 30 de diciembre, la FGE informó que el posible interviniente había sido detenido y sería presentado ante el juez de control por el delito de homicidio calificado. “La víctima, en compañía de otra persona, salía de un establecimiento de la zona centro del municipio de Querétaro, cuando, al circular por la misma acera sobre la calle de Juárez, tuvo un altercado con el detenido”, explicó en un comunicado. (CQRO 2)



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

FUENTE DE EL MARQUÉS

ADIÓS A RADIO CENTRO QUERETANO. Este inicio de año el edificio de Zaragoza 15 Poniente dejó de ser la casa de la radio queretana, desde donde llegaron a transmitir la mayoría de las estaciones de radio de Querétaro y la primera televisora local. EXA, sobreviviente de aquella historia, se ha mudado por los rumbos de Juriquilla. Les deseamos mucho éxito a la empresa de **EMILIO NASSAR** y a **JAIME ROBLEDO**. ¡Al aire!
Agua queretana, la más sana. (PA 1)

FUEGO AMIGO / DOMINAN TRÁILERES

la autopista México-Querétaro, la más transitada y peligrosa del país, en donde provocan constantes accidentes atribuidos a fallas en los frenos, pero muchas veces tienen más que ver con que los choferes circulan empastillados por las largas jornadas que deben cumplir, sin que las autoridades policiales ni los directivos de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes den soluciones al grave problema. (PA 1)

LA CRUDA VERDAD

TERROR EN LA COMUNICACIÓN. Antes de que el instinto lo lleve a pensar cosa diversa a lo que busco expresar o asuma intenciones que no pretendo, déjeme transcribir el significado de la palabra terror, de acuerdo a la Real Academia de la Lengua Española, terror: Miedo muy intenso, persona o cosa que produce terror; es así, y como verá a lo largo del texto que su uso es apropiado. Últimamente, los procedimientos penales han cobrado una inusitada relevancia en el estado y no me venga con que revisten beneficio social alguno, porque estos, solo son importantes a las partes y siendo honestos, a veces ni a ellas, porque si el justiciable es un cabrón que resulta una carga para su familia o no tiene esta, poco o nada le interesa estar en libertad, en el penal hace sus tres comidas dice, y, en el caso de los ofendidos a veces dejan el proceso porque valoran más el tiempo que el daño o simplemente no hay ofendidos; pero, retomemos el punto del porqué aseguro categóricamente que la forma de comunicar es de terror, resulta, que la difusión de procesos desconocidos para el vulgo sólo genera el morbo de este, que en la evolución del relato, invariablemente producirá juicio de masas regularmente distinto al que pudiera ser emitido por las instituciones apegado a derecho. Explico y aterrizó el concepto de manera más pedestre y ejemplificada, en días pasados, la Fiscalía del Estado, tuvo a bien difundir el proceso que se sigue en contra de una dentista, por la posible comisión del delito de homicidio culposo, misma, que en un principio fue detenida en cumplimiento de la orden de aprehensión girada en su contra, para luego ser puesta en libertad por la naturaleza del delito y debido a que no resultó necesario imponer la medida de prisión preventiva ¡Eso lo sé yo y quizá usted porque es muy ducho! Pero el vulgo, ese que es mayoría, ni lo sabe, ni lo entiende y tampoco le interesa conocerlo pues ya lo leyó y la laxitud de la información vertida sazónada con las declaraciones que sentencian de la presidenta del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce Villa, fueron el catalizador perfecto de las pulsiones de venganza que encendieron la hoguera virtual para llevar al linchamiento público sin previo juicio a una profesionista que tuvo la mala suerte de que un menor perdiera la vida en su consultorio, y suscribo, suerte, porque hasta el momento, no existe nada que permita asegurar la causa y mucho menos la intencionalidad de la médica. Es probable que el fin perseguido por la Fiscalía sea únicamente informar y que la Presidenta del Tribunal busque “socializar” el Código Penal a través de la difusión de las posibles penas; sin embargo, lo que ambas autoridades nomás no advierten, es que no están hablándole a doctos en la materia ¡Le están hablando al vulgo! Y ese no sabe de justicia ni de leyes solo de venganza disfrazada de “sed de justicia”, por lo que da por sentado a través de una “falacia ad verecundiam” que si la Presidenta del Tribunal ya dijo que la dentista tendrá una pena de 7 a 10 años, esta va a echar cana por ese tiempo y que cualquier otro resultado que no sea prisión de la profesionista será duramente cuestionado bajo el argumento perfecto vs la autoridad: “Corrupción y tranzas” dejando a las instituciones mal paradas y traspasando el tema jurídico, porque aunque usted no lo crea un alto porcentaje de la población del estado que tiene acceso a medios de comunicación no tiene ni pinche idea de división de poderes y culpará a su villano favorito: “El Ejecutivo del Estado”, pero, sobre todo y no menos importante el desarrollo del relato, habrá dejado a una profesionista que seguramente no despertó con la intención de matar a un chamaco con la etiqueta social de asesina y prófuga. De verdad que no exagero, lo que escribo lo hago con plena conciencia y conocimiento del comportamiento gregario y los vicios sociales, por ello, digo que es terrorífico cómo se comunica y lo peor, es que aunque ambas instituciones ya se han llevado tremendos soplamocos que repercuten en temas políticos como el del mesero que terminó acusando al

Coordinación de Comunicación Social 8



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

governador en el senado , siguen bajo esa lógica absurda de brindar un tétrico espectáculo criminal que ni siquiera es satisfactorio al morbo colectivo. Aún se está muy a tiempo de corregir la mal denominada “política criminal”, viene año electoral y esos errores al tiempo pesan. Hablando de futuros y acomodos. “Muchos me han preguntado” (nótese el cliché post moderno más usado por los vende humos) ¿Por qué sostengo que el PVEM será quien encabece la alianza en el estado en caso de concretarse? Pues bien, le explico; aunque el infumable y fantasmal senador Herrera , sostenga como dogma de fe que el tener el Comité Directivo Estatal de su partido , le otorga “cierta ventaja” para mantenerse en la ubre de la Cámara Alta ,de la que reniega por su prurito académico y a su vez , este , le sea útil para mantener la hegemonía de grupo con la ilusión de hacerse de las candidaturas que otrora les han sido negadas por agrestes e iracundos, la realidad , es que con, sin o a pesar de los gruñidos de la tribu local , la decisión sobre el futuro del partido y las candidaturas en la entidad , será tomada en la CDMX por el Comité Ejecutivo Nacional , obedeciendo, a la frialdad de los números, sí, ya sé , que para los naturales circunscritos la estadística no es algo que se les dé ,debido, a que es más cómodo creer los alegatos que se vierten frente a una taza de café aguado en sus tertulias perennes , en las que las posibilidades de éxito se reducen a alegatos subjetivos , hombres de paja y ad hominen , pero ese no es el tema . La hipótesis de quien encabezará la alianza , se funda en la premisa de la rentabilidad política ,si no sabe a qué me refiero , le explico: Todos los partidos políticos serios o que se precien de serlo , construyen un mapa electoral en el que clasifican cada entidad federativa , como rentable ,poco rentable o nada rentable, el nombre es lo de menos , la cosa es que clasifican donde pueden ganar y donde de plano no les alcanza , en ese orden de ideas , Querétaro para MORENA , resulta nada rentable y antes de que se encabrone y busque como desprestigiar el argumento eche un ojo a las posiciones de voto directo que ostentan; entonces , como verá, la cuasi nula rentabilidad de la entidad ,la pone de manera natural en la mesa de negociación , además de que a diferencia de otros estados en donde el partido del presidente no necesita de nada ni nadie para estar en la pelea electoral , aquí , el 4% histórico reportado por el Verde en los últimos procesos electorales hace a la alianza medianamente competitiva y en algunas elecciones hasta en la posibilidad de un empate técnico. Como verá, el planteamiento tiene lógica y encuentra fundamento en el rigor estadístico, pero, por si esto fuera poco, se suman aspectos subjetivos que lo robustecen, como las eternas guerras intestinas, por lo que ceder al VERDE serviría como medio de descompresión y matarían 2 pájaros o más de un solo tiro. “MORENA es fuerza bruta” le urgen sesos. Felifer “irredento”. En el Partido Acción Nacional, todos los suspirantes parecen haber encontrado acomodo y estar conformes con el papel que les tocará jugar , a excepción, del diputado federal Felipe Fernando Macías Olvera , quien bajó la instrucción a sus simpatizantes de redoblar esfuerzos y no quita el dedo del renglón para hacerse de la candidatura al Centro Cívico, basando su apuesta en la divina intercesión fosfórica, ante Marko Cortés ; a Felifer, no le queda otra más que subir la apuesta ante la inminente extinción de su grupo de pertenencia y la ausencia obligada de su figura totémica , sin embargo, debe ser muy mesurado y calcular perfectamente hasta donde “estira la liga” no vaya a ser que la reviente y se quede con un palmo de narices. “Hay que tener paciencia, verbal continencia, presencia o ausencia según conveniencia “. Lenguas Viperinas. De veras que son rete obvios, se oyó decir en el conocido “paso del gato” luego de que en cierta columna alabaron a conocidos personajes vinculados con un asesor de seguridad, derivado de la intrascendente pifia de la página de Facebook de la CEA. “Una vez alacrán, siempre alacrán”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 5)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Mauricio Kuri envió su mensaje de Año Nuevo a las y los queretanos. Afirmó que se han sentado las bases para el Querétaro del futuro y tuvo, lo que pocos políticos: capacidad de autocrítica al reconocer las molestias por el tráfico producto de las obras públicas de su administración. Veremos cómo avanza el 2023 que, además, es un año preelectoral. **Javier Rascado** está a punto de cumplir un año al frente de la DDHQ, tiempo durante el cual no ha contado con un Consejo Ciudadano, organismo que fundamental en su funcionamiento. Nos platican que antes de que concluya enero se lanzaría la convocatoria para integrar ese organismo que tiene tres años desaparecido. **UNAM** Este martes 10 de enero se darán a conocer las actividades que se realizarán en el estado con motivo del trigésimo aniversario de la llegada de la UNAM a Querétaro. Nos platican que los festejos y conmemoraciones pasarán más por los mundos de la ciencia y la tecnología que por los de la grilla. Muchos deberían aprender. **Joe Briden** sin duda traerá muy malas

Coordinación de Comunicación Social 9



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

noticias para el presidente Andrés Manuel López Obrador. El estadounidense va a apretar lo que resta del sexenio, apenas la semana pasada ya lo hizo con los migrantes. ¿Ovidio Guzmán despresuriza? Un poco, pero el real problema apenas empieza. Las fotos y todo estarán muy bien, pero en los hechos más vale apretarse los cinturones de seguridad. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

CONTROVERTIDA: La semana que iniciamos hoy, la segunda del año será por demás controvertida. Dejamos 400 crímenes en la primera, un choque en el Metro y se espera de todo para justificar a Claudia por andar de pinta. (N 1)

BUENOS AUGURIOS

El mensaje emitido ayer por el gobernador **Mauricio Kuri González**, desgraciadamente no aplica para todo el país, por las circunstancias de violencia que enfrentamos, con casi 400 crímenes en la primera semana del año y el accidente del Metro mientras la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, hacía campaña proselitista en Michoacán, fuera de la ley electoral, fuera de lugar y con severos cuestionamientos por la falta de recursos para el mantenimiento del sistema de transporte colectivo. Pero en Querétaro, afortunadamente, se respiran otros aires y por eso el mensaje del ejecutivo estatal es claro y real, creíble cuando dice que en Querétaro seguirán trabajando para brindar las herramientas necesarias que permitan una vida digna, feliz y de éxito. Asegura que el 2023 será el año del despegue y asevera: “nos va a ir muy pero muy bien”. El mandatario estatal destaca que contamos con una plataforma social sólida que permitirá cumplir nuestros anhelos y hacer realidad nuestros sueños y augura que seremos una sociedad de respeto y de prosperidad. Querétaro, aún, tiene una muy buena forma de vida, resultado de las anteriores generaciones, de los tiempos de austeridad, de dolor y luto, de haber sobrevivido un sitio y de los embates de los movimientos armados y gracias a los visionarios, ahora es otra la historia, es la industrialización, cuidando el medio ambiente; la seguridad, sin estar exentos, pero con incidencias muy inferiores a las de otros estados y prueba de ello son los programas de apoyo social, únicos en México: el seguro de desempleo; apoyo económico a mujeres que viven con carencias; escuelas de tiempo completo; alimentación gratuita en colonias con comedores dignos, entre otros. Kuri González dio nuevamente la cara al hablar de los problemas viales por las obras que se desarrollan en 5 de Febrero y reconoció las molestias que causan, por lo que volvió a pedir comprensión y tranquilidad, porque son obras que se habían postergado y ya eran una necesidad imperante. Dijo entender el enojo que provoca el tráfico en la zona metropolitana y reiteró el llamado a comprender que la decisión de ponerla en marcha cambiará la vida de las futuras generaciones. Al referirse a la seguridad, anunció que se seguirá invirtiendo en más tecnología, equipamiento y formación de policías confiables. Para finalizar su mensaje, el mandatario queretano exhortó a la ciudadanía a que este 2023 cierre filas, redoble la fe, el amor y la empatía. También aseguró que, pese a los desafíos y problemas, vendrán tiempos mejores, pues la determinación de las y los queretanos es mayor que cualquier adversidad. Decíamos líneas arriba que el mensaje del gobernador Kuri González, no aplica en todos los estados, donde desgraciadamente el crimen organizado ha sentado sus reales y esto conlleva a redoblar esfuerzos, para dejar un estado limpio —en todo sentido—, a las nuevas generaciones. (N)

EN LA MIRA / EL CAMINO AL 2024

Aún es muy temprano en el año para comenzar a hablar del proceso electoral de 2024. No obstante, al menos a nivel federal, la carrera por la presidencia ya comenzó. Aquí en Querétaro parece todavía incipiente esta carrera, pero es importante señalar que los organismos electorales comenzarán a prepararse para el proceso electoral. Tal es el caso del IEEQ, que comenzará a preparar este proceso. En nuestra edición de hoy, damos cuenta de cuál es el monto que empleará el órgano electoral para arrancar el proceso local en el que se renovarán los 18 ayuntamientos y 15 diputaciones locales. Ayer, llegó a México el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, para iniciar la Cumbre de Líderes de América del Norte 2023. Estaremos pendientes de este evento geopolítico. (AM)



LUNES 9 DE ENERO DE 2023

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA